
十日谈
我做手艺人

木工迎来春天
何继存

! ! ! !二十八岁那年，我做兔毛
生意亏了一大笔钱，欠了一屁
股外债。姐夫那时在外面做木
工，身边正缺人手，就对我
说：“你也别再折腾做生意了，
还是安安心心跟我学门手艺的
好。”想想往日里我骑着大阳
摩托招摇过市的形象，再看看
姐夫头发眉毛间的木头屑，我
是一百个不情愿。可，面对天
天上门逼债的债主，再不情
愿，也得低头啊。
从目测水平、弹线、制作卯

榫这些最基础的工作开始，我
正式进入我的木工生涯，成为
别人嘴里的“小木匠”。母亲看
我每天垂头丧气的模样，给我

打气：“人无职业不遮身，你如
果把手艺学好学精了，职业会
来找你的。”六岁的女儿也抱着
我的腿稚声稚气地讲：“爸爸，
爸爸，你给我做个小板凳呗。”
———我交的第一个木工作业，
就是给女儿打的小板凳。当我
看到女儿捧着我用废料给她做
的小板凳又笑又跳时，我第一
次感觉到自己这双手的价值，
也是从那个时候开始，我真正
喜欢上了这门手艺活。
喜欢上了，就开始琢磨，怎

样合理利用每一块木料，能节
约成本；什么样的构造能让家
具更坚固，外形更美观，甚至常
常会买些介绍家具的书籍研读

并尝试着模仿。渐渐地，我在小
镇上也小有了些名气。谁家有
女孩子出嫁，要打个“三门橱五
斗柜”之类的作“嫁妆”，首先便
会想到我。一年三百六十五天，

基本上天天有活干，虽然那时
候的收入不算高，但毕竟给家
里带来了可观的改善。当镇上
第一家由我的同行开办的家具
厂成立的时候，说实话，我眼
热，心动，但苦于没有本钱，
创业的梦想也便被搁浅了。

随着时代的发展，生活条
件越来越好，人们的审美水平
也逐步提高。小镇的姑娘们出
嫁时，再也不屑定做家具了。
而是到县城里去买组合家具。
还别说，那组合家具是真漂亮
啊，各种造型都有，梳妆台电
视柜都是配套的，更主要是，
人家那油漆都是喷上去的，比
起我们自己刷的漆要漂亮自然
多了。虽然质量不一定比得上
我们手工打造的，但看上去时
髦，于是我们这些一直局限在
家里，眼界不开阔的手艺人，
一下子到了被淘汰的边缘。
只有走出去了。做了十几

年木工的人，重新上岗培训。

一培训我们才知道外面的世界有
多大！通过学校培训，我们有了
个“组织”叫装潢公司。跟着公
司一路走南闯北，学到了更多的
知识，接了一个又一个工程。工
资也是水涨船高，月入六七千让
我心存感激。如今，我凭我的手
艺，不仅还清了当年的债务，还
培养女儿读到大学毕业。
作为一个木工手艺人，我用

自己的技术技能赢得了别人对我
的尊重，也收获了我生活的春天，
就是睡着了，我也能笑醒啊。
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尴尬的书评
陈歆耕

! ! ! !当下传统纸质媒体上，几乎都有书评版。有的甚
至有书评专刊，但是遗憾的是极少有哪篇书评能吸引
我去读，乃至读完。
书评对当下图书市场几乎产生不了任何影响。在

市场热销的图书，有几本是因为书评的引导呢？我看
到，有一本连续在当当网居于畅销榜首的心理励志书
《世界如此险恶，你要内心强大》，在传统媒体上几乎
没有看到过对该书的评价。据说该书作者先是将部分

内容贴在天涯社区，
受到网友热捧，然后
作者应出版社之约整
理成书。网上的“草
根跟帖评论”倒是很

多，很活跃，但“草根评论”基本都是简单的读后
感，只说“好”与“不好”，一般不作原因分析，当
然不能算严格的书评。出于好奇，我也网购一册，稍
稍一翻便明白了其畅销的原因：这是又一本“心灵鸡
汤”，所谈问题皆切中当下人浮躁、脆弱的心理疾患，
同时表述语言又幽默风趣，轻松好读。可以举出很多
例证，说明大量畅销书都跟传统媒体的书评无关：如
小说《杜拉拉升职记》《后宫》（近期热播电视剧《甄
嬛传》的原创小说）等等。当然，畅销不是评价书的
品质好坏的唯一标准，但在市场热销的书跟书评基本
无关，两者成了互不交接的平行线，起码说明媒体上
的书评已被“边缘化”到何种程度。
我自己购书，大多也极少是因看了书评。一是直

接到书店浏览翻阅，二是友人的推荐。
我们的书评家都到哪里去了？
我闭上眼睛，打开脑袋里的“雷达”，满中国扫

描搜索，还真说不上谁堪称是一言九鼎、深孚众望的
书评大家。就像某些经常出没在《纽约书评》和《纽
约时报书评》上的权威书评家一样，这样的书评大家
的观点往往能决定一部书的命运：影响大众的阅读趋

向和选择、左右发行市场的起落，或帮
助人们了解它是否有学术和文学价值。

为何当下中国的阅读界，书评很
多，影响力却很微弱；写书评的人很
多，却找不到在公众中一提皆知的“书

评大腕”？原因或许很多，需要更多的人来参与讨论。
我想，一位真正的书评家，首先要解决的问题是什么
书该评，什么书不必评？上世纪 !"年代，乔治·奥威
尔就说过“你如果跟图书没有某种职业上的关系，那
你就不可能知道，大多数图书是多么烂。在十本书
里，对九本多的客观而真实的评价都应当是‘这本书
毫无价值’”。如果你出于人情或利益因素，不断在书
评中“编造感想”、“赞美垃圾”，“你实际上是在把
自己永恒的精神倒进下水道，每次倒掉一品脱”，其
后果———书评就如第三次喊“狼来了”的孩子，无论
你说的是真话假话，大概都不会有人相信了。
因此要催生一代书评大家，无疑首先要树立书评

的公信力！

风雨兼程总相宜
苏剑秋

! ! ! !篆刻家陈辉是圈
内出了名的谦谦君
子，博学多才，性情
温润，通善进退。人
生艺术有目标是幸
事，那么所谓名利之说皆抛脑后，以为
他是一个肯为艺术牺牲一切的人。
壬辰正月陈辉兄在锦沧文华大酒店

“骥文轩”成功举办了篆刻艺术展。高朋
满座，在欣赏他的艺术成果之余，大家议
论最多的是他的为人之道。其实像陈辉
这一代，学艺经历颇为周折，生于上世纪
六十年代，成长于八十年代，其中甘苦难
以言表。陈辉兄的幸运是来得早的，他
读小学时遇到了陶为浤老师，这成了他
一脚踏入艺术之门的基石。如今回望那
年月，使一个懵懂孩子依稀见得烟云流
润山温水软苍茫世界秀色可人的启蒙。
要知道那时正常的学科都难以维系，偏
偏却喜欢上了篆刻这门大雅的艺术。
纵然思维尚未成熟，喜欢喜爱是深

深扎进了他的心田。小学毕业后他经常
到陶老师家求教，慢慢演
化，七十年代中期他开始
追随海上名家钱君匋先生
左右，对秦汉古印乃至晚
清吴让之、赵之谦等前辈
诸家均研究颇深，心得大
大。这才有
了二十出头
的年轻小伙
子一举夺得
《全国篆刻
征稿评比》 一等奖之表
现。照他自己讲仅仅是步
入开端，后面的路途遥
远，应心静下来才能有所
探研和收获。
所谓难得寂寞勤学苦

练的含义，是指艺术家的
心境映象。前些时同陈辉

闲聊，他透露的心情
状况，的确为他有成
就高兴之时，隐约看
到了他内心拥有的另
一面，便是人随心境

定，心随思绪往。回顾与展望，曾经花
费大量精力研究宋词，并以篆刻诗意再
现，许多词句的选用可圈可点，尤其在
边款的刀法运用将精气神推向高潮。读
他作品百般意绪萦绕恍如隔世是如目
前，古气甚浓苍苍茫茫。
“千里烟波”、“冷香飞上诗句”两

枚作品，赏之见其功力之浑厚，又闻其
冷香之魅力，没有十分了得的安静忍
耐，怕达不到千里烟波的境界呵。陈辉
又讲道，从前两年开始，他又将赵之
谦、陈巨来等名家的代表作，细细临刻
一遍，同三十年前的感觉大不相同。慢
慢品味大师本来就是一种乐趣。我倒钦
佩他的作为，如今世事浮躁，真正静得
下来做学问的人却不多，能够操守目标
的人更少。

海棠诗话
胡中柱

! ! ! !有此一花，青春少女时的李清照，在雨疏
风骤之夜，残酒浓睡之余，醒来的第一件事，
便是对之殷勤相问；放翁陆游，见春阳炎炎，
有损娇容，“抵死狂”地写了一道给天帝的奏
章，“迄借春荫”遮护则个；东坡居士见之如
对红颜知已，深恐其夜深睡去令已寂寞，如痴
如醉地“故烧高烛照红妆”……
对，这花叫海棠，明代进士王象晋的《群

芳谱》形容，“其花甚丰，其叶甚茂，其枝甚
柔，望之绰绰如处
女”，清人刘灏在
他的 《广群芳谱》
中则说得更夸张，
“悠然出尘，俯视
众芳，有超群绝类之势”。历代诗人也多从其
艳丽、风流而对之激赏。唐末诗人刘谦认其是
虢国夫人，“烟轻虢国颦歌黛，露重长门敛泪
袊”；宋代的崔晏则指“浑是华清出浴初，碧
绡斜掩见红肤”，干脆就是杨贵妃了。范成大
有“晓镜为谁妆未办，沁痕犹有泪胭脂”的形
容，元好问有“枝间新绿一重重，小蕾深藏数
点红”的描写。晚唐的郑谷，在作了一番赞美
之后，说自己“朝醉暮吟看不足，羡他蝴蝶宿
深枝”，看来是恨不得与花日夜相伴。只有经
历了宋金战争，并在这场战争中颠沛流离的陈
与义，写出了海棠花的另一侧面。他在一首题
名为《春寒》的小诗中，发现了在料峭阴冷之
中，“海棠不惜胭脂色，独立蒙蒙细雨中”。以
“不惜”、“独立”的字眼，加之于海棠，显得不

是泛泛而咏，是真正地溶入了自己情感的移情之作。
吟咏海棠诸作，当数苏轼有首古风是最长篇幅。

子瞻先生谪居黄州之时，因为不得批阅公文，甚是闲
散，自称是“先生食饱无一事，散步逍遥自扪腹，不
问人家与僧舍，拄杖敲门看修竹”。这种情形下，
“江城地瘴蕃草木”，“桃李漫山总粗俗”之处，看到
有一株“不为土人所贵”的海棠，感受到“也知造物
有深意，故遣佳人在空谷”，大力赞美“自然富贵出
天姿，不待金盘荐华屋。朱唇得酒晕生脸，翠袖卷纱
红映肉”。诗人还认为“陋邦何处得此
花，无乃好事移西蜀？”这花可是自己
的同乡？故尔“天涯流落俱可念，为饮
一樽歌此曲”。东坡居士独立特行，荣
辱不惊，居黄州的六年，是其生命的最
低潮时，然而借花自喻，感情真挚，笔墨淋漓，描摹
生动，洵是大家手笔。

海棠系木本的蔷薇科，与草本的秋海棠并不相
同，其栽培史要长得多。唐宋歌咏甚繁。直到晚清，
犹有龚自珍看到十年前包在纸内的海棠花瓣，感叹
“人天无据，被侬留得香魂住。如梦如烟，枝上花开
又十年”这样情深意切的佳句。可是海棠诗史上偏有
一憾事，便是诗圣杜甫不咏海棠。说起来海棠盛于四
川，老杜在成都又寄居多年，其间有《寻花七绝句》，
《江畔独步》诸作，多是写花的。可见说少陵先生因
为世上疮痍，忧国伤时而无心于花是不成立。所以，
王安石在他的一首咏梅诗中认为“少陵为尔牵诗兴，
可是无心赋海棠”。那上书朝廷，请斩秦桧，至今在海
南享祭五公祠的胡铨，提供了另一答案，说“不是为梅
牵兴，怕渠恼乱春心”。中兴四大诗人之一的尤袤则
认为是“定自格高难著句，不应工部总无心”。等等，
诸说都有些牵强，倒是宋
初的王禹偁的考证有点说
服力，说杜母名海棠，故
其不作吟诵，是因为避讳，
如同林黛玉小姐遇“敏”
便念“密”一般。只是无
从考证，不知出自何典。
不过倒是很有趣。

良
相
与
良
医

张

卫

! ! ! !今年三
四月份，先
是哈尔滨一
医院发生医
患纠纷，酿

成血案一死三伤；接着是
北京一医院，有医生又被
砍成重伤，人们因此称医
患纠纷陷入死结。
于是医院开设警务
室，并开展专项整
治医闹工作。靠此，
估计还难以完全解
开医患纠纷的死
结。在此背景下，
医学博士姜宏给我
看了他的一本书和
一本书稿，书是已
经出版的《腰椎间
盘突出症———重吸
收现象与诊疗研究》，书
稿是准备出版的他行医治
病的心得文章。我读后感
慨良多，想与大家分享。
我们传统上总是把人

简单地分为好与坏，好人
什么都好，坏人什么都坏。
确实，有时也是这样，《窦
娥冤》里的赛卢医（卢医

即扁鹊）“行医有斟酌，下
药依本草；死的医不活，活
的医死了”，这就是坏医
生的代表了。相反，被历
代医者奉为经典的《伤寒
杂病论》作者张仲景曾言
“进则救世，退则救民；不
能为良相，亦当为良医”，

这就是好医生的代
表了。但是，如果
没有良相建立好的
社会管理体制机
制，好医生就可遇
不可求，坏医生则
会横行江湖，医闹
更会层出不穷。所
以，良相与良医还
是密不可分的。
现在医患纠纷

这么多，原因有三。
首先，从患者本身来看，
患者及其家属缺少医学常
识，一旦医生不能将病人
妙手回春，就迁怒怪罪医
生。平时，老百姓喜欢阅
读吹牛广告式的治病书
籍，什么“吃出来的病吃
回去”，甚至“神仙一把
抓”手到病除，形成了毛
病皆可治好的心理。姜宏
在其主编的《腰椎间盘突
出症———重吸收现象与诊
疗研究》中就说到：“病
人腰痛，医生头痛。”这
说明了医生不是万能的，
有些病是能治好的，有些
病能减轻病痛，有些病目
前还无能为力。大家能懂
科学并信科学后，有些医
患纠纷就不会发生了。
其次，医生要成为良

医。良医就是儒医、上
医，所谓“上医医国，其
次医人”。也就是说，医
生不仅要有治病救人的技
术，也要有人道医国的情
怀，至少有能与患者进行
心灵沟通意愿，医人先医
心。姜宏书稿中的《怎样
做一个好医生》等行医心
得文章说：“医德和医术

都是医生的生命！”他有
言有行，值得医患双方一
读。一个充满人道情怀、
善于心灵沟通的医生，很
少会引来医闹。
最后，医疗的体制机

制必须不断改革和完善。
如果始终处在病人去看医
生过度拥挤、医生要和病
人说话没有时间的状态之
中，品性和心情再怎么好
的患者和医者也不能和谐
相处了。如果再加上黄牛
党上下其手，中间商不断
盘剥，医患关系自然变成
死结。所以，医患关系的
改善，最根本上是要由良
相处理。当然，改革和完
善现代社会的医疗体制机
制的良相，不仅是这个或
那个圣人，也是群策群力
的你我他。

书法 黄秀国

冷香飞上诗句

千里烟波
陈 辉 篆刻

十日谈小启
! ! ! !黄金万两易得，知心
一个难求，足见一段真挚
友谊的重要性，而童年的
玩伴正是我们寻求朋友道
路上的探索启蒙。在你的
记忆中有这样一个小伙伴
吗？欢迎参加十日谈《儿
时的玩伴》征文，把你们
之间或稚气或温情的故事
和大家分享吧。投稿邮
箱：#$%&$#'()*+,)*-。

墨 雨

! ! ! !湖北红安县，旧名黄
安，解放初年为纪念革命
英烈，改今名。县南五云
山，风景宜人，明嘉靖年
间显宦耿某筑别墅于此，
题名“石堰寻幽”，为“黄安八景”之一（其他七景已
不可考）。抗日战争中与友人偶过黄安，沿“洗手盆”
小溪入山十里许，尚可见明代建筑遗迹。溪中白石嶙
嶙，形同怪兽，水流湍急，游鱼如织。山上多摩崖石
刻，历代名人题词甚多，大都被苔藓丛莽埋没。内中
有明嘉靖权相严嵩所书一联云：“曲水长堤，石季伦
汉阳之梓泽；茂林修竹，王逸少山阴之兰亭”。字大
尺许，气势宏伟。严是明代大奸臣，世人恶其为人，
遗留墨迹甚少。早年曾传说山海关城楼巨匾“天下第
一关”五字为严嵩所署，后经人考证，乃成化进士萧
显手笔，并非严字。
耿某后裔云，其先祖在嘉靖、隆庆、万历三朝为

官，洁身自好，从不依附严嵩、徐阶、
张居正等宰辅和权贵，卒谥“忠简”二
字，是一大清官云。耿《明史》无传，
名号失忆，石堰寻幽风景尚有印象，明
清年间可能是当地名胜。


